

» On voit que la moitié des décès annuels de la Russie se compose des enfants au-dessous de 3 ans, tandis que dans les autres pays de l'Europe, en France par exemple, les décès au-dessous de 3 ans ne forment que le quart du total des décès. »

Les phénomènes constatés par Jahnsen viennent à l'appui de notre théorie.

Le peuple russe a peu de besoins, ils sont donc facilement satisfaits, surtout dans les gouvernements du centre, les gouvernements à terre noire où les récoltes viennent presque sans culture.

Les mariages y sont non seulement fort nombreux, mais aussi très précoces et par conséquent les femmes y usent toute leur fécondité. Mais, d'autre part, les conditions hygiéniques dans ces gouvernements sont déplorables. Beaucoup d'enfants meurent avant l'âge de 5 ans et on y rencontre fort peu de vieillards. Ces gouvernements réunissent donc toutes les conditions pour présenter une grande natalité, et il n'est pas étonnant de voir qu'elle atteint et dépasse 52.000 par million.

Ces gouvernements constituent le centre de grande natalité.

Au fur et à mesure qu'on s'éloigne de ces gouvernements, les conditions favorables à une grande natalité se modifient et celle-ci diminue.

Au Nord et au Sud les conditions de la vie deviennent plus difficiles, il y a moins de mariages et par conséquent moins de naissances; mais les conditions hygiéniques étant toujours mauvaises, la natalité reste considérable.

Si nous allons à l'Ouest vers la Prusse Orientale, la Saxe, la Hongrie, la Galicie, les facilités de se procurer les ressources nécessaires à la vie commencent à diminuer, en même temps que les conditions hygiéniques s'améliorent, et nous voyons immédiatement baisser la natalité.

Plus à l'Ouest encore, en Hanovre, Bavière, Wurtemberg, la lutte pour l'existence devient de plus en plus difficile au fur et à mesure que la population devient plus compacte. En même temps, les conditions hygiéniques continuent à s'améliorer; aussi voit-on la natalité baisser constamment.

Nous avons déjà vu, pour la Belgique et la Hollande, qui se trouvent dans les mêmes conditions hygiéniques et économiques que l'Ouest de l'Allemagne, que la diminution de la natalité est due à ce que l'âge du mariage y est sensiblement plus élevé.

L'Angleterre présente des mariages précoces, mais les mariages y sont relativement peu nombreux et les conditions hygiéniques y sont très satisfaisantes; aussi la natalité y tombe-t-elle au-dessous de celle de l'Allemagne, et elle atteint à peine celle de la Belgique, où on se marie plus tard.

L'examen de l'Italie nous donne la même confirmation. Les provinces de l'Est